

Núm.º 176. Viernes

30 De Junio De 1837.



GACETA OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. continúa sin novedad en su importante salud.

De igual beneficio disfruta el Serenísimo Señor Infante Don SEBASTIAN GABRIEL à la cabeza del Ejército.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tia la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

Parte del brigadier D. Benito Tristany al comandante general de Cataluña.

"Habiéndome dirigido à esta villa con el 4.º batallon y un escuadron de caballería, me reuní con el batallon número 14 perteneciente à mi division, y con el número 12 que es de la de Tarragona; lo que causó tal terror al enemigo, que inmediatamente ha abandonado los puntos fortificados de San Pedro de Ruidevillas, La-Bisbal, Torrellas, San Cucufate del Pla, Ordal y la Llacuna, y espero que hará lo mismo con otros muchos que existen en la direccion que me propongo seguir.—La columna enemiga que recorria este distrito compuesta de 2500 hombres, ha huido por la parte de Valls en el momento que supo nuestra aproximacion."

"Se han presentado tres soldados de la legion francesa que estaban de guarnicion en Villafranca y otro de la columna de Aspiroz, los cuatro con su armamento; y han recibido la correspondiente gratificacion, segun lo prevenido por S. M. en la Real orden de 26 de Mayo."

"Hemos cojido 170 fusiles del destacamento de Ruidevillas, 50 cartucheras, 2 cajas de guerra, 3 sables de oficiales, gran número de gorras de cuartel, una porcion de papel y otros muchos objetos útiles, y dos heridos. Todo esto ha sido abandonado por el enemigo, con solo haber visto que nuestros voluntarios iban à atacarle.—Dios guarde à V. S. muchos años. S. Quintin 10 de Junio de 1837.—Benito Tristany."

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjerar.—FRANCIA.

París.

La usurpacion de España, està en la agonía: los movimientos anárquicos de Barcelona vuelven à manifestarse en el momento mismo que los carlistas triunfan en Aragon. El embajador de Cristina en París vacila, y se retracta, al con-

siderar la responsabilidad que pesa sobre él, por la revelacion que en su nombre ha hecho Calatrava en la sesion secreta de las còrtes.

De los tres partidos en que està dividida la España, solo uno es compacto, firme y consecuente; el de Carlos V. La complicacion que resulta de las discordias intestinas del partido de la revolucion, atrae al principio del orden à todos los que temen el extremo desorden. El *Diario de los Debates* anuncia, que muchos pueblos tenidos hasta ahora por adictos al partido de Cristina, han depuesto por sí mismos las autoridades y proclamado à Carlos V, y esta es una prueba de lo que acabamos de decir. El gobierno de Madrid se halla en una disolucion completa; y no pudiendo apoyarse en ninguna cosa que pueda darle la menor consistencia, es evidente que todos los pueblos de la Península han de hacer lo que hoy han hecho los de Aragon y Cataluña, en el momento que se presente una fuerza que les sirva de apoyo.

—El mismo *Diario de los Debates* comenta igualmente los últimos partes que se han recibido de las operaciones de los ejércitos beligerantes, y lo hace de un modo capaz de disipar las ilusiones que han podido desfigurar hasta ahora la marcha de los acontecimientos. Se queja de la mala fe con que han procedido las autoridades cristinas; demuestra la inexactitud en el modo de trasladar las noticias, y establece la superioridad incontestable de los generales de Carlos V sobre los de la Reina Cristina. (G. de F.)

Burdeos,

La *Guena* en artículo de Constantinopla dice:—Parece que los rusos, mandados por el baron Rosen, han conseguido una victoria importante contra los circasianos; y es un hecho indudable que los movimientos de la escuadra rusa en el mar Negro llaman vivamente la atencion pública: acaso no esperan mas que la señal de su gobierno para acabar con la Circasia. Esto es muy facil en el dia, porque la Circasia està abandonada, y por decirlo así, entregada al inmenso poder del imperio ruso. Nunca puede ser igual la lucha entre rusos y circasianos: estos carecen de artillería, é ignoran hasta las mas simples reglas de la estrategia; de manera, que la guerra que hacen es una guerra de pasion, y sin ninguna probabilidad ni aun remota de conseguir ventaja alguna.

Se anuncia como positiva la llegada de nuevas tropas rusas al teatro de la guerra, de consiguiente esta no se principia bajo favorables auspicios por parte de los circasianos: podrá ser que sus montañas les pongan á salvo de una total destruccion; pero es muy de temer que sea este el último y único recurso que les queda. Ninguna noticia tenemos hasta ahora de los ingleses que marcharon á la costa de la Albania: si los rusos se apoderan de la Circasia, desaparecieron las barreras de la India.

—En el mismo periódico se lee una comunicacion de Mequínzenza, concebida en estos términos: "Apenas tengo valor para estampar los desastrosos acontecimientos de estos últimos dias; pues hemos sufrido en la accion de Barbastro una pérdida horrorosa: el 6.º ligero de caballería y el batallon de miqueletes (*peseteros*), que guarnecian la linea han quedado casi en cuadro, porque los carlistas emboscados en los olivares les han hecho fuego à quema-ropa, y puede decirse que ambos cuerpos han sido fusilados, sin poderse defender. Un hado

fatal parece que preside nuestras operaciones militares: en Huesca por imprudencia y en Barbastro por cobardía hemos perdido la flor de nuestro ejército, y la demás tropa ha quedado tan desanimada, que no es posible, á lo menos en algun tiempo, hacerla volver al combate. Si á esto se añade la rendición de Segorve, y la de Gandesa que no puede tardar en verificarse, se verá que nuestra situación es capaz de desalentar aun á los mas esforzados. He dicho que Gandesa debe rendirse pronto, y algunos se extrañarán de esto despues de las intempestivas fanfarronadas de Noguera; pero cualquier hombre de algun discernimiento sabe, que este gefe atolondrado no vale mas que para fusilar mugeres, y forjar boletines que solo entretienen á cuatro tontos.»

Bayona.

Las noticias de Cataluña son de mucha gravedad. No hay duda que Barcelona se halla en una completa anarquía: aseguran que en el barco de vapor que llegó ayer vino un oficial de nuestra marina, pidiendo un refuerzo para el apostadero frances de aquella costa Tarragona y Reus continúan gobernándose por su junta particular.

—Nuestras últimas cartas de Lisboa y de las demás provincias de Portugal nos hacen ver, que este desgraciado país se halla en la mas completa anarquía: todos los dias y por todas partes no se oyen mas que robos, tropelías y asesinatos; y todo queda impune, porque las mismas autoridades temen ser sacrificadas, si toman alguna medida para reprimir estos excesos. En una carta de Francoso (provincia de la Beira) se dice, que veinte y tres individuos encarcelados por simples sospechas de opinion miguelista, han sido degollados y expuestos durante tres dias en las calles públicas de la ciudad, con el objeto (segun la expresion del gobierno) de *aterorar á los miguelistas*. Otra carta de Villaviciosa anuncia, que una partida de 500 hombres, destacada de la division miguelista que manda Remechido, entró el 20 en Montalvan, y en seguida se dirigió sobre Puente de Sora, (á dos leguas de Abrantes) y que esta division recorre libremente la tierra baja sin temor de ser molestada por las tropas de Doña María. Todas las cartas de la capital están contestes en la gran desercion de las tropas que guarnecen á Lisboa, que abandonan sus cuerpos para incorporarse á las muchas partidas miguelistas, añadiendo que los soldados de caballería se pasan con armamento y caballos. Dicen tambien que en la capital todo es confusion: que Doña María parece estar dispuesta y resignada á cuanto pueda ocurrir: que no se ocupa ya mas que de sus intereses personales, pues solo la pone en cuidado el no saber la suerte que la espera en caso que Don Miguel vuelva á presentarse en el Reino.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Acabamos de recibir una comunicacion que expresa el itinerario de S. M. desde el 4 hasta el 18 del corriente. El dia 4 á las seis y media de la tarde salió S. M. de Barbastro, se dirigió hácia la barca de Estada, y se mantuvo en aquel punto hasta las tres y media de la mañana para inspeccionar el paso del Cinca, que verificaron sus tropas. Concluida esta operacion S. M. pasó á dormir á Estadilla el dia 5. El 6 llegó á Estopiñan, donde permaneció hasta la mañana del 7, en que continuó su marcha y pasó el Noguera de Aragon por el puente y vado de Tragó, pernoctando en Tartareu, donde permaneció hasta el dia 9, en que pasó el Noguera Pallaresa por el puente de Fonllonga, llegando á dormir á la villa de Alós, sin que hubiera ocurrido cosa de importancia. El dia 11 se presentó el enemigo al medio dia; pero no aceptó la batalla á que se le provocaba, y viendo esto, S. M. y la expedicion marcharon á Gra y pueblos inmediatos, donde pernoctaron el 11. El 12 las columnas enemigas pronunciaron su movimiento sobre nuestra línea; pero fueron felizmente batidas por nuestras fuerzas del centro y ala izquierda. En la derecha habia á buena distan-

cia dos batallones catalanes, que no habituados á batirse en línea contra la caballería y artillería, hubo algun pequeño desorden en estos dos cuerpos solamente. Nuestra pérdida no fue grande: pero la del enemigo fue de tanta consideracion que quedó escarmentado muy de veras, y en vez de seguir la marcha de nuestros batallones, cambió de direccion. S. M. pasó el 13 con su brillante expedicion á pernoctar en Iborra. El 14 llegó á la basílica de Nuestra Señora del Milagro, á tres leguas de Solsona, en cuya ciudad hizo su entrada el dia 15 por la mañana. Fue recibido con una solemnidad, un aparato y un entusiasmo difícil de pintarse. El Ilustrísimo Sr. Obispo de Solsona, el Cabildo de la iglesia catedral, la Real Junta gubernativa del Principado, el Ayuntamiento y demás autoridades salieron á rendir su homenaje al REY y A. R., acompañándoles á la iglesia catedral, donde se cantó un solemne *Te-Deum*, y concluido que fue pasó S. M. con el Serenísimo Sr. Infante al palacio episcopal, donde se alojó. La division catalana que manda D. Clemente Sobrevias desfiló delante de los balcones del Palacio, manifestando el entusiasmo mas ardiente con la vehemencia de sus vivas y aclamaciones. Las columnas revolucionarias escarmentadas en el encuentro de Gra se han retirado hácia Cervera, dividiéndose despues en dos mitades, de las cuales una ha marchado precipitadamente hácia Zaragoza.

La derrota de Osorio ha sido completa. Tristany se ha apoderado de los fuertes de Villanueva, Sitches, Piera y Sanahuja. Los enemigos siguen abandonando muchos puntos fortificados.

El Vicario general castrense del ejército de Aragon con dos ayudantes de campo de Cabrera y seis ordenanzas de caballería llegaron al Cuartel Real. Cabrera habia emprendido su marcha hácia Castilla.

CATALUÑA. Solsona 17 de Junio. Hemos tenido la singular satisfaccion de ver aqui á nuestro Adorado Monarca el SEÑOR DON CARLOS V: el entusiasmo que su presencia ha inspirado á los pueblos y el ardor que ha producido en nuestros valientes voluntarios, no es posible describirse.

Nuestro ejército atacó el lunes último con un valor heroico en las inmediaciones de Guisona, á duplicadas fuerzas enemigas, que ocupaban ventajosas posiciones. El ataque fue muy encarnizado; y á no tener el enemigo tanta caballería hubiera sido destruido completamente; mas apesar de esto ha experimentado una pérdida horrorosa, pues que habian llegado á Guisona 700 heridos y entre ellos muchos de gravedad. Han muerto de resultas de sus heridas muchos gefes y oficiales enemigos de todas graduaciones, entre los cuales se cuentan el comandante de los belgas y el gefe superior de la caballería. Nuestra pérdida se acercará á unos 60 muertos y á 300 heridos escasos.

Continúa nuestro ejército ocupando los alrededores de Sanahuja, Viosca y Cardona. La brigada catalana mandada por D. Clemente Sobrevias se ha reunido al ejército expedicionario, asi como la de D. Benito Tristany, quien tendrá el honor de besar la mano á S. M. esta misma noche. Los enemigos han abandonado un sin número de puntos fortificados, y el brigadier Tristany ha conseguido grandes ventajas en la expedicion que acaba de hacer, llegando hasta las puertas de Barcelona. Berga está á punto de rendirse; y lo hubiera hecho ya, si el gefe no hubiese amenazado de muerte al que hiciese cualquiera proposicion relativa á capitular.—Jacinto Orteu.

Segun cartas de la frontera, la legión francesa batida en Barbastro y reducida á 400 hombres escasos, se ha puesto en marcha para Pau.

El *Jóven Observador* dice. "La llegada de la expedicion ha puesto en alarma á todos los revolucionarios, ya desalentados por

«Las derrotas que en pocos dias les han hecho sufrir nuestros intrépidos voluntarios. Ya no piensan mas que en huir, abandonando los puntos fortificados, en los que se sostenian al abrigo de sus murallas. Para disminuir el terror que les causó esta novedad, los gefes rebeldes acuden á los ardidés de costumbre: han dicho que CARLOS V venia con los suyos huyendo de Navarra, porque el ejército anglo-cristino, apoderándose de la línea que ocupaban los carlistas habia ocupado las Provincias Vascongadas. Para dar mejor colorido á esta noticia, la han celebrado con iluminaciones y músicas en Lérida, Cervera y otros puntos.»

«¡Miserables! Es muy gastada esa táctica para fascinar al público con ella, á no ser algunos partidarios obcecados que de embuste en embuste van caminando á la muerte. También cuando los restos estropeados del difunto Niubò llegaban á Cervera despues de una derrota desastrosa, oyeron el repique de campanas y la algazara con que los valentones de café y de teatro celebraban la soñada victoria.»

En vano es cansarse: la revolución siempre será la misma: hija es de la mentira, y en este elemento ha vivido y vivirá, mientras para descrédito de la humanidad exista sobre la superficie de la tierra.

De Puicerdá escriben al *Guardia nacional*: «Hace dias que esta villa se halla sitiada por los facciosos, de modo que solo la parte de Francia por ser tan cerca, es el único paso que tenemos libre: no se sabe á punto fijo la fuerza de facciosos que nos sitian por estar diseminados en varios pueblos de estas inmediaciones. El correo de Urgel ya no puede entrar en la Cerdaña.»

De Lérida escriben al *Español*: «El haber pasado el Cinca la expedición carlista nos ha disgustado y aflijido hasta lo sumo, porque segun las noticias que se recibian, tanto de la situacion de nuestras tropas como de su número, parecia imposible la fuga del enemigo, y segura su destruccion; pero á nuestro pesar hemos visto lo contrario, poniéndonos en el caso de no creer á nadie y desconfiar de todo el mundo.»

«La falta de metálico para socorrer á las tropas del baron de Meer es considerable: las noticias inciertas circulan á porfía: esta plaza debe fortificarse mas que lo que está.»

De Barcelona escriben que era tal la indisciplina de la division de Azpiroz, que ha sido necesario disolverla, y diseminar los soldados y oficiales en otros cuerpos.

De la misma ciudad se quejan de que los carlistas no hayan sido batidos, antes al contrario hayan derrotado á las mal dirigidas columnas que intentaron disputarles el paso.

VALENCIA.—11 de Junio. En carta interceptada de aquella fecha se lee. Ahora no tenemos quien ponga esta capital á cubierto de una agresion. Las pocas tropas que tenemos por acá han marchado á diferentes puntos, y todo el país ha quedado á merced de Serrador, y gracias á que Cabrera anda hacia Aragon. Aquí ya se comienza á desconfiar del triunfo de la causa, y esto aun entre los patriotas mas exaltados y alegres. No veo lejos el dia en que hayamos de tomar las de villadiego.

En carta de la misma ciudad se dice: «Por un vapor procedente de Barcelona se nos quiso hacer creer que Don Carlos habia muerto de gota, D. Sebastian de una herida, Cabrera se habia suicidado de rabia, y las tropas carlistas habian sido mil veces derrotadas. Con estas noticias se publicó suplemento del *Diario* á la media noche. Desde luego se creyó que todo esto era anuncio de alguna nueva fatal, y en efecto á los dos dias se tuvo noticia del descalabro sufrido por Iribarren en Huesca, y por Oraá en Barbastro.

En esta ciudad hay muy poca tropa, y está muy desmoralizada, llena de miseria, y cubierta de andrajos. Ha llegado el caso de salir los soldados por las calles de la ciudad á pedir una limosna.

En la *Correspondencia* se lee una carta en que se confirma todo lo dicho, y añade el corresponsal: «Hace pocos dias que el general volvió de la expedición de San Mateo que fue verdaderamente desastrosa, como que entre muertos, prisioneros y heridos ha tenido la columna sobre 2000 hombres fuera de combate.»

ORIHUELA. 11.—El Sr. Obispo de esta Diócesis, que hace mucho tiempo estaba confinado en el pueblo de la Solana situado en la Mancha, ha desaparecido de allí sin que se tenga noticia de su paradero, ni la dirección que ha llevado. Se ha expedido orden para la ocupacion de sus temporalidades. También se ha mandado que el Cabildo Eclesiástico proceda á nombrar gobernador del obispado.

Posteriormente se sabe, que habiéndose resistido el Cabildo

á hacer el nombramiento, han sido presos 7 Canónigos.

ARAGON.—Zaragoza 16. «Como las partidas carlistas tienen interceptadas las comunicaciones, no tenemos hace tres dias noticias del teatro de la guerra. Lo que sabemos de cierto es, que los partes publicados por el *Diario* y demas periódicos de esta ciudad, fueron un embrollo mal urdido y peor redactado. El baron de Meer ha hecho lo que los demas: mirar de lejos á la expedición, y desplegar sus fuerzas contra algun batallon suelto que cubria uno de los flancos. Por ahora parece que D. Sebastian ha reunido masas considerables, y se ocupa activamente y con buen éxito en su organizacion. Este dichoso Cabrera nos tiene en continua alarma; porque sus marchas son tan impensadas como rápidas.»

«Las fuerzas que mandan Miralles y Forcadell parece que se han dirigido sobre Teruel, y las de Tena y Cabañero á Santa Eulalia»

De la misma ciudad dicen al *Español*: «Con amargura hemos visto rasgarse el velo del empeñado misterio que nos ocultaba las verdaderas operaciones del ejército carlista desde que salió de Navarra: consternados y burlados al mismo tiempo, nos agitan mil temores, no solo por el alto Aragon, que parece el objeto contra quien se dirigen las facciones catalanas apenas reciban el convoy que esperan muy luego de Italia, sino por el impulso y organizacion que van á tener las filas carlistas del Principado, logrado lo cual es facil por desgracia presentir el cúmulo de males que nos amenazan en medio de la miseria que nos agobia.»

ANDALUCIA.—Córdoba.—El titulado comandante general de aquella provincia da parte de que las facciones se habian aproximado á la ciudad, y salia en su persecucion.

MANCHA.—De Almagro escriben al *Eco de la razon y de la justicia*: «Ha llegado á su cuartel general de Pardillo el cabecilla Orejita de regreso de Montoro. Viene provisto de muchos y buenos caballos, que le han enviado los facciosos del interior de Andalucía: su fuerza total es de 150 montados.»

MADRID 16 de Junio.—«Estámos de expectativa: el gobierno nos tiene á oscuras, respecto á la expedición. Ya se han cansado por ahora de publicar triunfos, porque ven que nadie les da asenso»

«Despues de algunos dias en que la incertidumbre general conservaba el curso de los cambios de los efectos públicos en una oscilacion apenas perceptible, los rumores esparcidos sobre la entrada de la expedición en Cataluña, han causado desde luego en las operaciones de confianza, una impresion proporcionada á los temores que infunde semejante acontecimiento.»

«Palillos, Jara y Tercero, lo lucen por acá con 600 caballos, sin que haya fuerzas que los persigan.»

LINEA DE VIZCAYA.—Galdácano 26.—«Con las fatalísimas noticias que siguen recibiendo los revolucionarios de Bilbao, están muy melancólicos, y es mucha la jente que emigra al extranjero. En Plencia se han presentado algunos urbanos: el 22 llegaron tambien siete soldados de varios cuerpos de la guarnicion de Bilbao: el 24 lo verificaron 4 gastadores y ocho granaderos del regimiento de Chinchilla: el 25 diez soldados, dos sargentos primeros y un cabo del mismo cuerpo, y hoy un oficial y un sargento primero desde Valladolid.»

P. D. En este momento llegan dos personas fidedignas de Bilbao, y dicen: que casi todos los particulares han levantado sus casas y salen de la villa.

LINEA DE GUIPUZCOA.—Tolosa 27.—«Los ingleses van saliendo de San Sebastian en pequeñas porciones.—Se asegura que marcha tambien Mirasol con las fuerzas de su mando. Se han presentado á servir en nuestras filas dos peseteros y un soldado.»

LINEA DE NAVARRA.—Estella 27.—«La columna enemiga ha marchado hacia Logroño: no se sabe qué dirección tomará.—Han entrado aqui esta tarde 7 peseteros prisioneros, á resultas de una sorpresa verificada en la parte de Zubiri.—Toma consistencia la voz de que Cabrera sorprendió un convoy procedente de Madrid.»

LINEA DE ARLABAN.—Quintana 28 de Junio.—El gefe de la línea D. Feliciano Elguea ha recibido parte en que

se le dice: " Que los gefes de la primera y segunda compañía volantes atacaron á la guarnicion de Nancelares de la Oca, siendo tal el valor de nuestros soldados que consiguieron expeler con ignominia á un buen número de enemigos que ocupaban los torreones exteriores; pero con el refuerzo de dos compañías se generalizó el ataque de un modo vergonzoso para los enemigos, pues tuvieron la pérdida de seis muertos y diez y seis heridos, mientras que por nuestra parte solo ha habido dos de la última clase. Parece que se han hecho dignos de particular mención por su brillante comportamiento, los bizarros comandantes D. Justo Ochoa y D. Antonio de la Calle, así como su subalterno D. Vicente Eribe, y nada han dejado que desear los beneméritos soldados que tienen la gloria de mandar.—Los volantes de la tercera compañía, al mando del infatigable coronel D. Isidro Eguilaz, han aprendido al ladron conocido con el nombre de *Borja*, que cayó en poder del capitán D. Pablo Uriarte, el cual obraba segun las instrucciones de aquel gefe."

Das-Antas parece que volvió á Vitoria. Espartero se ha situado entre Haro y Logroño con ocho batallones.

NECROLOGIA.

En la villa de Leiza, el dia 14 del actual á las nueve y media de la mañana, despues de una larga enfermedad, falleció el Excmo. Sr. D. José Aznarez y Navarro, Consejero de Estado de S. M. C. el Señor Don CARLOS V, y Presidente de su Consejo general de Negocios del Reino.

Nació el año 1759 en la ciudad de Jaca: fueron sus padres D. José y Doña Joaquina Navarro, naturales de la villa de Ansó en la misma diócesis, infanzones por ámbas líneas.

Su educacion correspondió á su distinguido nacimiento. Bajo la direccion de unos padres vigilantes, solícitos y eminentemente religiosos, no podia menos de formarse un espíritu pio y adornado de cuantas prendas constituyen un verdadero cristiano, perfeccionándose despues en las escuelas Pias de Jaca, donde estudió las humanidades, y á cuyos maestros vivió siempre reconocido.

Estudió la filosofía y la jurisprudencia civil y canónica en la Universidad de Zaragoza, donde recibió el grado de Bachiller en leyes y el de Doctor en cánones en la de Valencia, habiendo sido aprobado por unanimidad de votos.

La Real Audiencia de Aragon le expidió el título de Abogado, de que usó con honor y crédito de la profesion, incorporándose despues al colegio de abogados de Madrid, y siéndolo ya de los Reales Consejos.

En Madrid ejerció tambien su profesion con tal aceptación y pureza, que sin solicitarlo fue electo abogado de cámara del duque de Parma y Rey de Etruria, y de algunos Grandes de España, siéndolo tambien del marques de Ayerve, gentil-hombre de cámara del Serenísimo Señor Príncipe de Asturias, y uno de los inocentes procesados en la célebre causa del Escorial: le defendió Aznarez con una libertad noble, digna y enérgica, sin respeto alguno á la poderosa influencia del que habia movido aquellos procedimientos.

La invasion de los franceses le obligó en el año 1808 á salir de Madrid, abandonando su casa, esposa é hijos, y reuniéndose al gobierno de Fernando 7.º en la ciudad de Sevilla. La junta central penetrada de su acrisolada lealtad y bien merecida reputacion, le nombró auditor de guerra de los cuatro reinos de Andalucía y fiscal de las tropas de la Casa-Real.

En virtud de tres nombramientos fue diputado por el reino de Aragon en las còrtes del año 10, en las cuales desempeñó la vice-presidencia y varias comisiones; y lejos de haber desmerecido su buena opinion, dió mil pruebas de la pureza de sus ideas y de la rectitud de sus intenciones.

En el año 1817 fue consultado para la fiscalía togada del Consejo supremo de la Guerra, conformándose S. M. desde luego, y expidiéndole el Real despacho. La exactitud y el laudable celo con que desempeñó tan delicado cargo, en el grave asunto de varias insurrecciones militares, entre otras las del Palmar en el Puerto de Santa María y la de las Cabezas, le ocasionaron mil disgustos y excitaron contra él el odio de la revolucion y sus prosélitos, que en la primera oportunidad le despojaron de la fiscalía togada, y desterrándolo de Madrid le confinaron á los puntos donde pudiera correr su vida un riesgo mas inminente.

A la entrada del ejército auxiliar del duque de Angulema

en el año 23, la regencia del Reino teniendo en consideracion la instruccion, lealtad y padecimientos del Sr. Aznarez, le nombró secretario de Estado del despacho del interior é interino de Gracia y Justicia. Acreditado con los realistas fue un objeto de animadversion de parte de los revolucionarios. Suprimido el ministerio que tenia á su cargo, cesó en el mes de Octubre del mismo año; y S. M. satisfecho de la integridad y tino con que habia desempeñado el ministerio, le nombró para una plaza efectiva en el consejo de Estado; y añadiendo despues un nuevo testimonio del aprecio personal y gran confianza con que le honraba S. M., fue nombrado Asistente é Intendente de Sevilla, que renunció hasta que el Rey manifestó una voluntad decidida para que aceptase aquel gran destino. Sevilla publicará siempre cuál fue su gobierno en el año y medio que le sirvió, en cuyo término reiteró la renuncia apoyada en el mal estado de su salud. Sevilla le dió una prueba de su aprecio, nombrándole individuo de la academia de Nobles Artes, habiendo merecido igual demostracion de la Real academia de S. Luis de Zaragoza.

Restituido en Madrid á su deseada tranquilidad y aislamiento, S. M. en el año 1826 al crear su Consejo permanente de Estado le nombró para una de sus plazas, en cuyo destino, el mejor servicio del Rey y la mayor prosperidad del Reino fueron el primer anhelo de Aznarez, y el norte de sus dictámenes.

En el año de 1834, consideró que peligraba su existencia en la Còrte por lo conocido de su opinion y la de sus tres hijos D. Mariano, D. Pedro y D. Manuel, caballeros profesores de la Orden militar de Santiago, el 1.º graduado de coronel en el Real cuerpo de artillería, el 2.º capitán de fragata de la Real armada y oficial de la secretaria de Estado y del Despacho de Marina, el 3.º oficial de la secretaria de Estado y del Despacho, y de su yerno D. Joaquin Maria de Sierra, comandante de caballería, decididos todos por la causa de CARLOS V; y con este motivo para salvar su vida, honor y principios, y para dar una prueba de su firme adhesion á CARLOS V, emigró de España, renunciando todo su sueldo, y se trasladó á Francia, de donde á impulsos de su lealtad vino á estas Provincias á rendir su homenaje al REY lejítimo, quedando bien satisfechos sus deseos con la honorífica acogida que mereció.

Muy en breve experimentó los efectos del Soberano aprecio, porque S. M. en Abril del año de 1836 al crear el Consejo general de Negocios del Reino le nombró su Presidente, cuyo cargo ha desempeñado con honor, hasta que una enfermedad de ocho meses, y las penalidades y privaciones que son consiguientes al estado actual de guerra y á lo avanzado de su edad, le hicieron pasar de esta á mejor vida en la mañana del 14. El 15 se dió sepultura á su cadáver, y el 16 se le hicieron los funerales, pobres y humildes por falta de medios, cuya circunstancia es en verdad honorífica á la ilustre memoria del difunto. Puede decirse que vivió pobre y murió pobre, siendo un señor de tan elevada gerarquía. La posteridad elojiará un ejemplo tan raro de rectitud y delicadeza. Murió pobre quien pudo morir opulento.

El señor Aznarez poseyó un corazon recto y puro, enemigo de imposturas, amante de la justicia é insensible á la lisonja. Su desinterés y su desprendimiento fueron admirables en todo el discurso de su vida. Su justicia inflexible no cedió ni á los lazos de la sangre, ni á las relaciones de la amistad, ni á ninguna otra consideracion humana. Su devocion, su piedad, su recogimiento, le hicieron grato á los ojos de Dios, y digno de la memoria de los hombres. La pureza de sus principios políticos le ocasionaron la animadversion de los demagogos, y deben grangearle la estimacion, y un recuerdo respetuoso de parte de los realistas. Justo es pues, que todo buen español derrame sobre la humilde aunque gloriosa tumba del señor Aznarez lágrimas de gratitud y de ternura, y grave sobre la losa que lo cubre, epitafios honoríficos que perpetúen su memoria.

ANUNCIO.

El que haya encontrado una cartera con varios documentos interesantes, que se perdió el dia 14 del corriente mes desde el pueblo de Llodio al de Gardea, se servirá presentarla en la comandancia de armas de Arciniega, en la oficina de esta Real Imprenta, ó en cualquiera de las administraciones de correos de estas Provincias.